



Ina Schmied-Knittel (Hrsg.)

## Science und Séance

Die Biologin und Parapsychologin Fanny Moser (1872–1953)

2023 | 223 S. | brosch. | 39,00 €

ISBN 978-3-95650-943-8

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-95650-943-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-95650-943-8)

Fanny Mosers wissenschaftlicher Werdegang – für Frauen zu Beginn des 20. Jahrhunderts ohnehin alles andere als selbstverständlich – vereinigt scheinbar widersprüchliche Forschungsgebiete: Biologie und Okkultismus, Quallen und Spuk, Science und Séance. Nach der Promotion zunächst anerkannte Zoologin, widmete sie sich in der zweiten Lebenshälfte ausschließlich der Erforschung okkultur Phänomene, insbesondere Spuk, und betrachtete die Parapsychologie als „Wissenschaft der Zukunft“. Die Aufsatzsammlung spürt einer unkonventionel-

len Forscherinnenbiografie nach und würdigt den facettenreichen Lebensweg und das Vermächtnis der ersten Stifterin des Freiburger Instituts für Grenzgebiete der Psychologie und Psychohygiene e.V.

### Mit Beiträgen von

Roger Nicholas Balsiger | Eberhard Bauer | Michael Nahm | Mandy Ranneberg | Uwe Schellinger | Ina Schmied-Knittel

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.ergon-verlag.de](http://www.ergon-verlag.de)  
E-Mail [orders@ergon-verlag.de](mailto:orders@ergon-verlag.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen, zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

**Ergon – ein Verlag in der Nomos Verlagsgesellschaft**  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.ergon-verlag.de](http://www.ergon-verlag.de)



Ina Schmied-Knittel (Eds.)

## Science und Séance

Die Biologin und Parapsychologin Fanny Moser (1872–1953)

2023 | 223 pp. | pb. | € 39.00

ISBN 978-3-95650-943-8

*in German*

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-95650-943-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-95650-943-8)

Fanny Moser's scientific career—which was anything but self-evident for women at the beginning of the 20th century—unites seemingly contradictory fields of research: biology and occultism, jellyfish and haunting, science and séance. Initially a recognised doctor of zoology, she devoted the second half of her life exclusively to the study of occult phenomena, especially haunting, and regarded parapsychology as the 'science of the future'. This collection of essays traces the

unconventional biography of this female researcher and pays tribute to the multifaceted life and legacy of the first female donor to the Freiburg Institute for Frontier Areas of Psychology and Mental Health.

### With contributions by

Roger Nicholas Balsiger | Eberhard Bauer | Michael Nahm | Mandy Ranneberg | Uwe Schellinger | Ina Schmied-Knittel

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.ergon-verlag.de](http://www.ergon-verlag.de)  
E-Mail [orders@ergon-verlag.de](mailto:orders@ergon-verlag.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee.

You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).